



XV Jornadas de Estudios Coloniales y Modernos

Santiago de Chile, 27 al 31 de julio de 2026

MESA nro 26: Fronteras móviles, historias situadas. Representaciones de los márgenes del imperio español

Abordar el estudio de las fronteras del imperio español en América implica desarmar un paradigma tradicional que abordó de forma rígida las relaciones entre centro y periferia. Por el contrario, resulta necesario considerar el modo en que distintos fenómenos pusieron en acto, refirieron y recompusieron ordenamientos espaciales dinámicos. Así, las fronteras en sus conformaciones imperiales, inter-imperiales, regionales e, incluso, urbanas, han emergido como espacios especialmente aptos para analizar las posibilidades, límites y fracasos del proyecto colonial español desde finales del siglo XV hasta el siglo XVIII.

Esta mesa propone analizar las representaciones producidas en y a propósito de las fronteras del orbe indiano presentes en narrativas de viaje, documentos judiciales, administrativos y personales, producciones cartográficas, imágenes y obras literarias desde finales del siglo XV y hasta las vísperas de los procesos independentistas americanos. Nuestro fin es reconstruir las necesidades, la inestabilidad y las posibilidades propias de los espacios fronterizos en América, así como los riesgos de frustración de los proyectos individuales y colectivos que se conformaron en relación con ellos.

Coordinadores: María Juliana Gandini | jgandini@unsam.edu.ar
Javiera Jaque Hidalgo | javieraj@vt.edu
Malena López Palmero | mlpalmero@unsam.edu.ar
Diego Mellado Gómez | diego.mellado@usach.cl

Los resúmenes, de entre 250 y 350 palabras, serán recibidos hasta el 16 de enero de 2026 a las direcciones de correo electrónico de los coordinadores y al mail de las jornadas (JECM2026@miuandes.cl).